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我们中医疗养院的使命是：中医药
对外服务贸易、中医技术对外推广、中医
文化对外交流。现已为多位国家元首、
知名国际友人进行中医治疗。吉阳区培
养和储备中医药健康旅游人才，这是一
个跨学科领域的人才培养问题，不仅要
有中医药方面的才能，还要有把中医药
服务于旅游方面的人才。

目前，海南还没有一所专门的中医

药大学，海南热带海洋学院已设立医学
专业，三亚学院也有相关健康专业领域
的人才培养计划，这将对三亚发展大健
康产业提供人才支撑。我院将与各大
学合作，专向培养“健康+旅游”的人
才，以满足中医疗养院高质量发展的需
要。

三亚的健康旅游有三个领域：一个
是：“中医+海洋旅游”；我们推出“国际

中医疗养游”，为国内外客人提供中医
的疗养服务，反响非常好。二是“中医+
森林旅游”，现在三亚在创建国家森林
城市，中医疗养院在吉阳区半岭水库旁
建了中医疗养院净心谷分院，客人可在
此进行专业中医调理、治疗。三是“中
医+乡村旅游”，吉阳区的农村处于城市
近郊，我们研究建立共享农庄，整合农
村集体土地资源建康养中心，老百姓可

以就近治疗，游客可以长期住下来调养
身体。

我们着力发展中医振兴乡村旅游，
打造“中药种植+乡村旅游+中医疗养”
产业链，在三亚建设从海洋到森林再到
乡村的立体“中医药+多元旅游+中医疗
养”的产业集群，推进海南、三亚高质量
发展。因此，培养多元化中医药旅游复
合型人才成为迫在眉睫的事情。

政 以 才 治 ，业 以 才
兴 。 2021 年 以 来 ，吉 阳
区始终坚持人才强区战
略，注重发挥人才核心
引擎作用。立足新发展
阶段，迫切需要专家、学
者以及优秀企业家和行
业精英为吉阳“问诊把
脉”、献计助力。

12 月 9 日，吉阳区举
办“打造吉阳人才高地”
论坛，旨在为吉阳区各
行业领域用人主体建立
良好的沟通交流平台，
提供更多学习机会，为
吉阳高质量转型发展提
供 人 才 保 障 和 智 力 支
持。多位不同领域的吉
阳高端人才齐聚一堂，
共同探讨如何打造人才
高地、建设乐居乐业乐
游“美好新吉阳”。

打造人才高地 建设“美好新吉阳”

我们三亚院士联合会
有 100多人，主要住在吉阳
区，每位院士在三亚每年住
1到 6个月不等。我来三亚
17 年，这里出现的每一个
变化和进步我都感到非常
高兴，愿意为三亚、吉阳贡
献智慧和力量。我已多次
参与一些课题调研、中小学
校讲课等活动。

在全球经济低迷背景
下，海南自贸港建设为全球
投资者提供发展机遇“增
量”。对接国际高水平经贸
规则，以制度集成创新奋力
攀登中国对外开放新高度；
教育、医疗、数据、航权等多
领域突破性开放举措，彰显
开放新广度。

三亚要发挥院士的作
用，院士们具有突破性的前

沿技术、充满活力的研究方
向、前瞻性的研究视角，标
注专业深度、价值高度、精
神高度，他们是超级“ 智
库”，为建功自贸港赋能；他
们是“超级”智库，在海之南
播下了创新的“种子”。这
些科技创新的开拓者，犹如
引路人，让三亚创新主体快
速集聚、创新人才加快流
入、科研实力不断提升、科
研成果加速转化。

要吸引如武汉水深所
研究员吴振斌，食品工程专
家、中国工程院院士朱蓓薇
等国内外专家，联合起来建
立起健康产业的创新研发
链、产业链、价值链。同时，
海南需要更多的外语和旅
游人才，更好地促进对外开
放。

中国工程院院士、环境保护专家魏复盛：

智慧引擎
蓄力自贸港

我们“候鸟”非常幸运，是
改革开放的见证者、参与者和
受益者。我们现在更加幸运，
赶上了海南自贸港建设这个
伟大的事业，并正在为此贡献
智慧和力量。

吉阳区委组织部为我们
搭建了人才中心和候鸟人才
工作站，出台了相关支持政
策，举办打造人才高地这样的
一个论坛，一定会吸引更多

“候鸟”人才参与到海南自贸
港建设中来。海南需要集聚
一大批人才，从而形成推动海
南自贸港建设的磅礴力量。

现在我们正在开展“数字”三
亚建设。数字化正在日益改
变人们的生产方式、生活方式
和工作方式。作为“候鸟”的
我们，主要是提供智力服务，
完全可以为新人提供365天的
服务。

吉阳区的乡村振兴可以
导入循环经济模式，也就是生
态化模式和共享经济模式，使
城市的资源、技术和人才与农
村的土地和生态环境资源更
精准地结合起来，由此创造吉
阳区乡村振兴的新路径，书写
乡村振兴“吉阳案例”。

“候鸟”专家、吉林省政府发展研究中心学术委员会原
秘书长、研究员刘庶明：

探索数字化路径
书写乡村振兴“吉阳案例”
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三亚学院从建校至今，
培养了一大批优秀人才，尤
其是国际化的优秀人才。一
是大力引进高端人才。引进
的翟明国等三位院士建立了
省委省政府批准的院士工
作站，开展海南省资源和旅
游承载力研究，引进的陈国
良院士除了建设超算中心，
还建立了以区块链技术、大
数据应用为研究内容的数
字金融院士工作站。二是
跟国外高校合作。三亚学
院近年来与 30 多所海外高
校进行实质性的合作，和欧
洲盛宝银行共建盛宝金融
科技商学院，搭建起金融科
技教学科研平台，今后我们

将为三亚市和吉阳区输送更
多高素质的年轻金融人才。
三是跟国内高校合作，三亚
学院跟清华大学、北京大学、
上海交通大学都有实质性
的合作，包括共建的科研机
构和学院，目前已陆续招
生；去年又申报了康复治疗
专业、护理学专业，将为海
南 培 养 更 多 康 复 疗 养 人
才。四是与地方合作，和三
亚市的科研机构以及政府机
构搭建平台，有利于人才为
本地经济社会发展服务。三
亚学院每年 5000 多名毕业
生 中 ，留 在 海 南 的 超 过
60%，培养了一批又一批留
在海南的优秀人才。

教育专家、教授、博士生导师、三亚学院副校长刘晓鹰：

培养自贸港急需的
紧缺专业人才

我来三亚 15 年了，因
为被三亚生态环境所吸引，
在三亚安家、工作。三亚要
引进国外人才，首先需要强
化外宣。国际人才要来三
亚，先要上网查资料，查看
相关信息。我在媒体上参
加相关节目，向外国宣传海
南自贸港的政策、项目、节
日、变化等。因为全是英
文，全世界都可以看得到，
对提高海南自贸港的知名
度起了很好的作用。在打
造吉阳区人才高地方面，我
建议吉阳区强化对海外的

宣传。如采访一些外国人
“为什么来三亚？”“工作有
什么收获？”“在你眼中三亚
的变化是什么？”“如何进一
步推动三亚发展？”等等，在
通过各种媒体宣传的同时，
也要有英文官网，并且要每
周更新，以提高网友的好感
与忠诚度。

海南给了我们外国人
在海南、在三亚、在吉阳发
展的大好机会，我们将积
极努力实现更高的价值，
为 海 南 自 贸 港 建 设 作 贡
献。

外籍人才、演员、双语活动主持人伊恩：

自贸港是外籍人才
展现才华的大舞台

医疗专家、领军人才、南海名家、三亚国际友好中医疗养院副院长萨仁：

培养多元化中医药旅游复合型人才
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